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Задача взрослых - как можно быстрее начать пресекать укусы со 

стороны ребенка.   Подойдет метод «Контакт глаза-в-глаза». Присядьте на 

корточки, чтобы ваши глаза оказались на уровне глаз малыша. Установите 

зрительный контакт и твердо, но без злобы, скажите ребёнку: «Так. Делать. 

Нельзя. Никогда. Ни с кем.» Если малыш попробует кусаться снова, просто 

лишите его зрительного контакта. Не смотрите на него, как бы он не старался 

обратить на себя внимание, покажите, что вам неприятно общаться с 

кусакой. 

Не стесняйтесь описывать малышу  неприятные ощущения, связанные с 

укусом. Добейтесь, чтобы он потом сам же пожалел укушенного, потому что 

ребёнку больно. 

Ругая малыша, помните, что осуждать вы должны только поступок ребенка, а 

не его самого. Как бы вас ни переполняли негативные эмоции, не допускайте 

веских и обидных слов, не говорите, что ребенок плохой, вредный, злой. Он  

— самый лучший, а вот его привычка кусаться — действительно плохая и 

вредная. 

Постарайтесь добиваться от кусающегося ребенка извинений. После каждого 

инцидента он должен попросить у покусанного им человека прощения. 

Самая частая причина, по которой ребенок кусается— накопление 

внутренней агрессии. Научите ребенка давать ей выход. Для этого поиграйте 

в ролевые игры. Разыграйте  сценку на тему «Как я поведу себя, если у меня 

в садике отобрали игрушку» или «Что я сделаю, если другие дети не берут 

меня с собой играть?». Пусть ребенок воспроизводит сложные для себя 

ситуации, и «отыгрывает» другие возможные решения проблемы, которую 

он уже пробовал «на вкус». 

Игры — выпускаем пар 

Помочь ребенку дать выход накопленной внутренней агрессии лучше всего 

через игры. Эти игры подходят, как для целой группы детей, так и для того, 

чтобы играть маме наедине со своим малышом. Лучше всего для игр 

выделить отдельное время и никак его не ограничивать. Не исключено, что 

от некоторых игр поначалу ребенка будет не оторвать. 

 «Пылевыбивалка» 

Отличная игра, чтобы на физическом уровне дать выход агрессии. Берем 

мягкую подушку среднего размера и просим ребенка помочь выбить пыль из 

нее. Ребенок может делать с подушкой все, что угодно: бить ее руками, 

пинать, подбрасывать, даже кричать. 

«Обстрел снежками» 
Заготовьте с ребенком «снаряды»: в качестве снежков можно использовать 

скомканную бумагу. Бросайтесь друг в друга бумажными снежками, не 



забывая прятаться в укрытия и уворачиваться от «снарядов» соперника. Дети 

такую «войнушку» очень любят и готовы играть в нее очень долго. 

«Катаем мячик» 
Берем теннисны мячик и укладываем его на поверхность так, чтобы он 

никуда не укатывался. Задача ребенка – дуть на мяч, чтобы тот сдвинулся с 

места. В более сложном варианте можно придумывать разные траектории и 

пытаться силой дуновения катить мячик именно по ним. Глубокий вдох и 

долгий выдох, который неизбежен в такой игре, очень хорошо расслабляет 

все мышцы и успокаивает, поэтому дыхательные упражнения очень 

эффективны при работе с агрессией. 

«Фейерверк» 
Заготовьте пачку цветной бумаги, которую вы отдадите на «растерзание» 

ребенку. Суть игры в том, что ребенок сначала рвет листы бумаги на 

кусочки, а затем подбрасывает обрывки вверх. Самое главное – приготовить 

побольше бумаги, чтобы ребенок играл до тех пор, пока не иссякнет интерес, 

а потом нужно вместе ликвидировать последствия игры с пола. 

«Шторм» 
Можно играть в эту игру во время купания, а можно просто набрать воды в 

глубокую и широкую емкость, вообразить, что это море, и предложить 

ребенку устроить шторм. Ребенок должен дуть на воду так, чтобы 

получались волны. 

 

  

  

 


